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¡Feliz día de 
la Virgen 
del Pilar!

“Esta herencia de fe 
mariana de tantas 

generaciones ha de 
convertirse no solo 
en recuerdo de un 

pasado, sino en punto 
de partida hacia Dios”

San Juan Pablo II, en Zaragoza,
el  6 de noviembre de 1982
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Vuélvete y alaba, canta y danza

Palabra de Dios 
para la semana...

Tú eres como Naamán. Tú eres como 
uno de los diez leprosos. Es verdad 
que no te has bañado en el Jordán 
siete veces. Probablemente, ni una. Es 
verdad que no has vivido en ninguna 
localidad entre Samaría y Galilea. 
Pero, ¿y qué? ¿Acaso no has pecado? 
¿Acaso no has sido bautizado? ¿Acaso 
nunca te has confesado? ¿Acaso no 
te has puesto nunca a los pies de 
Jesús en el sagrario? ¿Acaso no lo has 
recibido nunca en la comunión? Son 
como nosotros o somos como ellos. 
Y a nosotros viene Cristo, el médico, 
sanando enfermedades y curando 
pecados, respondiendo siempre a la 
plegaria de quien le suplica con fe. 
Porque, como dice el Catecismo, “vino 
a curar al hombre entero, alma y 
cuerpo; es el médico que los enfermos 
necesitan”. Necesitamos. Y nunca me 
cansaré de repetirlo: necesitamos.

Después viene la alegría y la alabanza. 
El que ha sido curado-liberado-
salvado-redimido se alegra y alaba. Da 
gracias. Y quizás este sea el mensaje 
más importante que nos lanza la 
Iglesia. Como nuestra madre cuando 
éramos pequeños nos enseñó a decir 
gracias y nunca lo hemos olvidado, la 
Iglesia madre y maestra nos enseña a 
dar gracias siempre. Es consecuencia 
de nuestra fe en un Dios tan grande, 
tan lleno de majestad, tan bueno. 
Es consecuencia de mirarle con fe y 

vibrar en el asombro de todo el bien 
que me ha hecho. Esta acción de 
gracias es, por una parte, compromiso 
por vivir la vida nueva de los hijos 
de Dios entre los hermanos y soñar 
con el cielo; por otra, es oración de 
gracias, cuya forma más perfecta es la 
eucaristía. De ella brota cualquier otra 
oración y, en ella, aprendemos que 
todo acontecimiento y toda necesidad 
pueden convertirse en ofrenda de 
acción de gracias. 

De la acción de gracias a la alabanza. 
A mí me sirve comparar el canto con 
la acción de gracias y el baile, con la 
alabanza. Con el canto expresamos 
cosas. Con la danza, lo expresamos 
todo. Con la alabanza reconocemos, 

simple y llanamente, que Dios es 
Dios. ¿No es suficiente? Debiera 
serlo: saber que tenemos un Dios 
tan bueno -como dice un amigo 
cartujo- sería motivo suficiente para 
no dejar de danzar alabándole. Pero 
cuidado, no cualquier danza, la danza 
en la que concuerda el cuerpo con 
el alma, la danza que se desarrolla 
espontáneamente, con simplicidad 
y unidad. Una danza-alabanza que 
no es para darme a conocer, sino 
para mirar y aplaudir como un bebé 
a quien su mamá le canta la canción 
más hermosa. María, puerta de la 
Misericordia, del Pilar, nos la susurra 
al oído todos los días.

José Antonio Calvo

Evangelio Domingo 
XXVIII  del Tiempo 
Ordinario, Lc 17,  
11-19. Ciclo C 

Una vez, yendo Jesús camino de 
Jerusalén, pasaba entre Samaría y 
Galilea. Cuando iba a entrar en una 
ciudad, vinieron a su encuentro diez 
hombres leprosos, que se pararon a lo 
lejos y a gritos le decían:

«Jesús, maestro, ten compasión de 
nosotros».

Al verlos, les dijo:

«Id a presentaros a los sacerdotes».

Y sucedió que, mientras iban de camino, 
quedaron limpios. Uno de ellos, viendo 
que estaba curado, se volvió alabando 
a Dios a grandes gritos y se postró a los 
pies de Jesús, rostro en tierra, dándole 
gracias.

Este era un samaritano.

Jesús, tomó la palabra y dijo:

«¿No han quedado limpios los diez?; 
los otros nueve, ¿dónde están? ¿No ha 
habido quien volviera a dar gloria a Dios 
más que este extranjero?».

Y le dijo:

«Levántate, vete; tu fe te ha salvado».

Palabra del Señor.
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9 DOMINGO XXVIII DEL TIEMPO 
ORDINARIO. - Lc 17, 11-19.

10 LUNES. Feria (En Zaragoza, 
Dedicación de la iglesia-catedral. 
Fiesta). - Lc 11, 29-32. 

11 MARTES. Feria. - Lc 11, 37-41. 

12 MIÉRCOLES. Nuestra Señora del 
Pilar. Solemnidad. - Lc 11, 27-28. 

13 JUEVES. Feria. - Lc 11, 47-54. 

14 VIERNES. Feria. - Lc 12, 1-7. 

15 SÁBADO. Santa Teresa de Jesús. 
Fiesta. - Mt 11, 25-30. 

El que ha 
sido curado 
se alegra y 

alaba. Da 
gracias

“

Se volvió 
alabando 

a Dios y se 
postró a los 

pies de Jesús, 
dándole 
gracias

“
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nosotros somos su resultado. Por lo 
tanto, debemos reflexionar sobre él 
y conocerlo. Hay que recuperar la 
identidad, porque uno no puede ser 
generoso con los demás si no sabe 
muy bien dónde está y de dónde 
viene. No entiendo cómo en esta 
sociedad se puede ser muy proclive a 
otras religiones y hay que atacar a la 
religión católica. 

Negación histórica. Esta referencia 
a los orígenes es algo que parecen 
olvidar algunas instituciones 
aragonesas, como la consejería de 
Educación, que ha vetado un curso 
sobre la tradición pilarista, dirigido 
a la formación permanente de 
profesores. Negar y vetar lo que es la 
tradición pilarista es no entender nada 
de Aragón. Viene al caso una cita de 
Buñuel: “Yo soy ateo pero a la Virgen 
del Pilar no me la toquéis”.

“Pensar en Aragón sin pensar en la Virgen 
del Pilar no tiene ningún sentido”
Con motivo de las fiestas en honor a la Virgen del Pilar, la Iglesia de Zaragoza abre 
en su museo una exposición inédita: ‘La Sagrada Columna. El Pilar de Aragón’. 

DOMINGO BUESA, DIRECTOR DE ALMA MATER MUSEUM

“Si no sabemos de dónde venimos, 
es muy complicado saber a dónde 
vamos”. El historiador aragonés 
Domingo Buesa tiene claro que 
para conocer el presente hace falta 
remontarse a los orígenes. Por ello, 
como director de Alma Mater Museum 
–ambicioso proyecto cultural del 
Arzobispado de Zaragoza– sonríe ante 
la apertura de ‘La Sagrada Columna. 
El Pilar de Aragón’. Hablamos con él 
sobre esta nueva exposición temporal 
y el espacio que la alberga, un museo 
vanguardista por el que han pasado 
ya miles de visitantes. 

Al alcance de todos. Se trata de 
una exposición didáctica, pedagógica 
y catequética. Didáctica porque 
enseña con claridad los aspectos 
fundamentales, pedagógica porque 
hemos dado todos los instrumentos 
para que se pueda aprender y trabajar 
con ella, y catequética porque pone 
en valor la dimensión espiritual de 
la devoción al Pilar y a la Virgen. La 
exposición se convierte en un espacio 
donde reflexionar sobre la identidad 
de nuestra tierra y sentirnos muy 
orgullosos de ser aragoneses.

Huella indeleble. La Virgen del 
Pilar está en la esencia de la identidad 
aragonesa y es fundamental para 
entender Aragón. Nuestras Cortes 
ya la declararon en el siglo XVII 
patrona del Reino. Los cronistas de 
Aragón tuvieron un especial interés 
en estudiar la devoción y en hablar 
de su historia o el ayuntamiento de 
la ciudad, desde el siglo XIII, tiene 
un especial interés en proteger a 
todas las personas que vienen aquí. 
Fernando el Católico, conocido en 
todos los reinos del mundo, hablaba 
de que en el suyo había una devoción 

muy importante a la Virgen del Pilar. 
Pensar en Aragón sin pensar en ella 
no tiene ningún sentido. 

María de Nazaret, en Zaragoza. 
¿Por qué no pensar, como han hecho 
otros historiadores, que María pudo 
estar físicamente con los apóstoles 
en Zaragoza, acompañándolos en 
ese recorrido de anuncio y expansión 
del mensaje de Cristo? María pudo 
estar aquí, evidentemente, y de 
esa presencia de María a orillas del 
Ebro queda la referencia del ‘Pilar’, 
la Sagrada Columna. Por lo tanto, 
es el elemento referencial, el más 
importante y el más antiguo para 
hablar de lo que significa el Pilar tanto 
espiritual como culturalmente.

Los mantos que ya no están. El 
año pasado hicimos una exposición 
sobre los mantos que cubren y 

adornan el Pilar. Faltaba algo: conocer 
el misterio de la Sagrada Columna 
y recalcar su carácter singular, su 
vinculación con el apóstol Santiago 
y con la Virgen María. Este hecho 
es el que explica que la imagen 
devocional de Nuestra Señora del 
Pilar haya estado siempre cubierta 
con mantos. Hasta el milagro de 
Calanda, la imagen de la Virgen 
estaba prácticamente cubierta. Estos 
mantos se han perdido físicamente, 
pero los hemos encontrado en 
pinturas esparcidas por todo Aragón. 
Las hemos ido rastreando a lo largo 
de toda la geografía y los hemos 
reconstruido. Vamos a ver a la Virgen 
como la veían los zaragozanos de los 
siglos XV, XVI y XVII.

Europa y sus raíces. El pasado 
se podrá ocultar pero no se podrá 
cambiar. El pasado está ahí y 

Domingo Buesa, junto a uno de los 16 mantos reconstruidos que podrán verse en la exposición.



“El objetivo es que los participantes 
salgan del congreso con ideas para 
aplicar en el aula al día siguiente”. 
Jesús Delcán, delegado en Aragón del 
servicio de Relaciones Institucionales 
de la editorial Edelvives, tiene clara 
la naturaleza práctica del encuentro. 
Por ello, ‘Educar, aquí y ahora’ contará 
con ponentes que saben lo que es 
ayudar a los niños y jóvenes a crecer 
interiormente.

Por un lado, Isabel Gómez Villalba, 
profesora de Religión y Moral 
Católica, abordará la educación en 
la inteligencia espiritual mediante 
experiencias pedagógicas que facilitan 
la integración de esta materia en 
la clase de Religión. Por otro lado, 
el ponente Siro López relacionará 
creatividad y vida interior. Llegado 
este punto, el pedagogo Josean 
Manzanos ofrecerá estrategias y 
dinámicas concretas para educar en 
la interioridad. Cerrará el congreso el 

cantante Álvaro Fraile, quien destacará 
el importante papel que puede jugar la 
música -con las múltiples posibilidades 
que ofrece- en la búsqueda interior 
que conduce al encuentro con Dios. 

Reflexión necesaria

Fernando Urdiola, director del 
Instituto de Humanismo y Sociedad 
de la Universidad San Jorge (USJ), 
lanza una pregunta que justifica el 
debate: “¿Cuántos minutos de nuestro 
tiempo destinamos a la reflexión?”. 
Urdiola, responsable de Pastoral de 
la USJ, apela al compromiso de los 
formadores: “Como docentes, es 
nuestra responsabilidad ser testimonio 
sincero de vida y transparentar el 
amor de Dios, para así colaborar 
en la formación integral de los 
niños y jóvenes de nuestros centros 
educativos. Ver lo que acontece, 
juzgarlo a la luz de la fe en el Dios 
de la vida y actuar para construir 
fraternidad nos abre el hogar interior 
desde el que se nos posibilita vivir 
unidos a los demás, al mundo y a Dios”.

Los interesados en participar en 
este congreso de educación en 
la interioridad, herramienta de 
importancia para la labor educativa, 
pueden apuntarse, por 10 euros, en la 
web www.ecaragon.es  

‘Educar, aquí y ahora’, una apuesta por la 
formación integral de niños y jóvenes 
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CONGRESO DE EDUCACIÓN EN LA INTERIORIDAD 

El cultivo de la interioridad es un primer paso a la hora de 
llevar a cabo el anuncio explícito del mensaje cristiano. 

Consciente de esta realidad, la editorial Edelvives, junto a 
Escuelas Católicas de Aragón, la Universidad San Jorge y la 

delegación de Enseñanza de la archidiócesis de Zaragoza, ha 
promovido el congreso ‘Educar, aquí y ahora’. La cita será en 

el colegio La Salle Gran Vía de la capital aragonesa durante la 
tarde del viernes 21 de octubre y la mañana del sábado 22. 

El encuentro, organizado por la editorial Edelvives los días 21 y 22 de octubre 
en Zaragoza, está dirigido a profesores y formadores de todo Aragón.   

Fomentar la educación es una forma de apostar por el futuro. 

La educación de la interioridad 
es importante para completar 
la educación integral. Por ello, 
“este congreso supone una gran 
oportunidad”, asegura Bernardino 
Lumbreras, delegado de Enseñanza 
de la archidiócesis de Zaragoza. Sin 
embargo, apunta, “se debe tener en 
cuenta como un primer paso, que 
debe ser seguido con el anuncio 
explícito del mensaje cristiano. Porque 
si no, esa educación en la interioridad 
se queda vacía e incompleta”. 

En este sentido, Lumbreras apela a un 
minucioso discernimiento para evitar 

la confusión entre vida espiritual 
cristiana y métodos inspirados en 
otras confesiones religiosas como 
el hinduismo o budismo: “No se 
puede confundir la educación en la 
interioridad con la clase de Religión. 
La interioridad es un complemento, 
pero no es una disciplina académica 
como la clase de Religión”. 

Anuncio explícito del mensaje cristiano

¡Escanéame!
Y visita la web del 
Vaticano (https://

goo.gl/eLz63H) para 
conocer las claves de la 

meditación cristiana

Los docentes 
tienen que ser 

testimonio 
de vida y 

transparentar el 
amor de Dios 

“
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Jesús nunca os deja solos. Os 
acompaña con los catequistas, 
personas generosas y pacientes, que 
están a vuestro lado en el proceso de 
iniciación cristiana. 

Jesús os regala lo mejor de sí mismo. 
Os regala su Espíritu, el Espíritu Santo, 
principio de una nueva vida más bella, 
más plena, más feliz.

Animad a vuestros compañeros. Quien  
abre sus puertas a Cristo no pierde 
nada y lo gana todo, porque recibe el 
regalo de una gran amistad, porque 
percibe un nuevo horizonte de vida, 
porque participa de una extraordinaria 
experiencia de amor.   

Espero veros pronto para saludaros 
personalmente e invocar sobre 
vosotros la llegada del Espíritu Santo.

Recibid un cordial saludo.

    + Julián Ruiz Martorell        
Obispo de Huesca y de Jaca

Algunos de vosotros podéis contar 
todo esto en primera persona, y de 
vuestras mismas voces he escuchado el 
relato de esta inolvidable experiencia.

Realmente, se puede ser joven y 
vivir de otra manera. Se puede ser 
joven y disfrutar intensamente, 
divertirse sanamente, y esforzarse 
adecuadamente. Se puede ser joven y 
aprender a distribuir bien el tiempo, 
mantener una relación gozosa con 
los padres, con los abuelos, con los 
hermanos, con los compañeros de 
clase y con los amigos. Es posible ser 
joven y sentir que merece la pena vivir, 
estudiar, colaborar, construir el futuro.

Muchas veces faltan las fuerzas. Hay 
ocasiones en las que es más fácil 
dejarse llevar por un discurso de 
valores dominantes: “todo está muy 
mal”, “no merece la pena prepararse”, 
“los estudios son cosa de tres o cuatro 
pringadillos”, “es preferible disfrutar 
aquí, ahora, sin límites”.

A vuestro alrededor aparecen 
seducciones fáciles y caminos de 
aparente felicidad; adicciones, 
dependencias, alcohol, drogas, afición 
desmedida a los juegos de azar, 
violencia, agresividad, pequeños 
hurtos, delincuencia juvenil, etc. Todo 
esto lo conocéis a través de los medios 
de comunicación social y en personas 
cercanas de vuestro entorno.

¿Os habéis preguntado alguna vez qué 
queréis ser de mayores? Sería muy 
interesante que dijeseis: “yo quiero 
ser un buen cristiano”, o “una buena 
cristiana”. Para ser un buen amigo de 
Jesús es preciso conocerle, escuchar 
su palabra, cultivar la amistad, 
participar con regularidad en los 
sacramentos (en especial la Eucaristía 
y la Reconciliación), comprometerse 
en la parroquia, el movimiento o 
la comunidad y ayudar a los más 
necesitados.

Queridos jóvenes:

Os deseo gracia y paz.

Seguro que habéis visto imágenes de 
la Jornada Mundial de la Juventud 
en Cracovia este verano. Tal vez os 
ha sorprendido ver a tantos jóvenes, 
procedentes de muchos países 
diferentes, que hablaban diversas 
lenguas, pero que compartían la misma 
fe. 

Eran jóvenes como vosotros, con 
vuestras mismas inquietudes, 
vuestros mismos ideales, vuestros 
mismos problemas y vuestros mismos 
interrogantes. No han tenido miedo en 
preparar un largo viaje, ahorrando día 
tras día para poder afrontar los gastos. 
No han tenido dificultad en ponerse 
en camino, afrontando muchas 
incomodidades. Han disfrutado de 
unos días de convivencia. Se han 
encontrado a sí mismos. Han conocido 
a muchas personas de culturas 
diversas. Se han encontrado con el 
Papa. Y, sobre todo, se ha producido 
un encuentro con Jesucristo, un 
acontecimiento que quedará grabado 
en sus mentes y en sus corazones para 
toda la vida. Un encuentro que les ha 
impactado interiormente y que señala 
un antes y un después en su vivir 
cotidiano.

Carta a los jóvenes que se preparan 
para la confirmación

Un encuentro 
con Jesucristo 

que quedará 
grabado en sus 

mentes y en 
sus corazones 

para toda la 
vida...

“

Se puede ser 
joven y vivir de 

otra manera, 
disfrutar 

intensamente,  
divertirse 

sanamente 
y esforzarse  

adecuadamente

“



Guiar a los prometidos. 
Necesitamos ayudar a los jóvenes 
a descubrir el valor y la riqueza del 
matrimonio. Deben poder percibir el 
atractivo de una unión plena que eleva 
y perfecciona la dimensión social de 
la existencia, otorga a la sexualidad su 
mayor sentido, a la vez que promueve 
el bien de los hijos y les ofrece el 
mejor contexto para su maduración y 
educación.

Aprender a amar. Cada persona 
se prepara para el matrimonio desde 
su nacimiento. Aprender a amar a 
alguien no es algo que se improvisa ni 
puede ser el objetivo de un breve curso 
previo a la celebración del matrimonio. 
Nada es más volatil, precario e 
imprevisible que el deseo, y nunca hay 
que alentar una decisión de contraer 
matrimonio si no se han ahondado 
otras motivaciones que otorguen a ese 
compromiso posibilidades reales de 
estabilidad.

La boda. Los novios llegan agobiados 
y agotados al casamiento, en lugar 
de dedicar las mejores fuerzas a 
prepararse como pareja para el gran 
paso que van a dar juntos. Esta 

mentalidad se refleja también en 
algunas uniones que nunca llegan 
al casamiento porque piensan en 
festejos demasiado costosos, en lugar 
de dar prioridad al amor mutuo y 
a su formalización ante los demás.  
Queridos novios, tened la valentía de 
ser diferentes, no os dejéis devorar 
por la sociedad del consumo y de la 
apariencia. Vosotros sois capaces de 
optar por un festejo austero y sencilo, 
para colocar el amor por encima de 
todo.

El principio. Cuando el amor se 
convierte en una mera atracción o en 
una afectividad difusa, esto hace que 
los cónyuges sufran una extraordinaria 
fragilidad cuando la afectividad entra 
en crisis o cuando la atracción física 
decae. Por ello, es imprescindible 
acompañar en los primeros años de 
la vida matrimonial para enriquecer y 
profundizar la decisión consciente y 
libre de pertenecerse y de amarse hasta 
el fin.

Iluminar las crisis. No se convive 
para ser cada vez menos felices, sino 
para aprender a ser felices de un modo 
nuevo, a partir de las posibilidades 

Amoris Laetitia/ “Aprender a amar a 
alguien es algo que no se improvisa”
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Se convive 
para aprender 

a ser felices 
de un modo 

nuevo

“

Conversión misionera. La Iglesia 
no debe quedarse en un anuncio 
meramente teório y desvinculado de 
los problemas reales de las personas. 
La pastoral familiar debe hacer 
experimentar que el Evangelio de la 
familia responde a las expectativas más 
profundas de la persona humana. No 
se trata solamente de presentar una 
normativa, sino de proponer valores, 
repondiendo a la necesidad que se 
constata hoy de tales valores.

La parroquia. La principal 
contribución a la pastoral familiar la 
ofrece la parroquia, que es una familia 
de familias. Se nos plantea la necesidad 
de una formación más adecuada de los 
presbíteros, los diáconos, los religiosos 
y las religiosas, los catequistas y otros 
agentes pastorales.

En el capítulo sexto, el papa 
pide un esfuerzo mayor 

e insta a una conversión 
misionera de toda la Iglesia. 

Dice que las familias 
cristianas son las que 

pueden aportar el testimonio 
gozoso de los cónyuges 
y de las familias. Así, es 

necesario dirigir una acción 
evangelizadora y catequética 
dirigida a las familias, iglesias 
domésticas, para que puedan 
ser sujetos más activos de la 

pastoral familiar. 
“Necesitamos ayudar a los jóvenes a descubrir el valor y la riqueza del matrimonio (AL, 205).

Para 
Pensar...
> Una pista del papa 
Francisco respecto a las 
crisis: “Es necesario crear 
espacios para comunicarse 
de corazón a corazón. 
Comunicarse es todo un 
arte que se aprende en 
tiempos de calma, para 
ponerlo e practica en los 
tiempos duros”.

que abre una nueva etapa. Cuando 
el matrimonio se asume como una 
tarea, que implica tambien superar 
obstáculos, cada crisis se percibe como 
la ocasión para llegar a beber juntos 
el mejor vino. Lo enseña san Juan de 
la Cruz: “Los viejos amadores son los 
ya ejercitados y probados. Ellos ya no 
tienen aquellos hervores sensitivos ni 
aquellas furias y fuegos hervorosos 
por fuera, sino que gustan la suavidad 
del vino de amor ya bien cocido en 
su sustancia asentado allá dentro del 
alma”.  



Asociación de la Ruta Mariana, D. Javier 
Cremades, esta nueva iniciativa surge 
porque “queremos facilitar las visitas 
a los santuarios y acercar la belleza 
artística y espiritual de los mismos. 
Para el creyente, rendir culto a la Virgen 
María bajo diferentes advocaciones 
marianas es una satisfacción interior y 
emocional muy grande. Además, era una 
demanda que los propios peregrinos 
nos sugerían desde hace tiempo y nos 
preguntaban por ello”.

La Ruta Mariana estrena un pasaporte que 
inmortalizará los pasos de los peregrinos

> Himno a la Virgen 
del Pilar, J. B. Lambert

> ‘Cristo, música de 
Dios. ¡Escuchadle!’

TURISMO, RELIGIÓN Y CULTURA

MÚSICA PARA REZAR EL LIBRO DE LA SEMANA

Los santuarios del Pilar, Torreciudad, 
Montserrat, Lourdes y Meritxell 
disponen ya del ‘Pasaporte de la 
Peregrinación’, que quiere ser testigo 
del recorrido hecho por la Ruta 
Mariana y de la presencia en cada uno 
de los santuarios. La obtención del 
sello por parte de cada centro dejará 
constancia y certificará la estancia del 
peregrino o visitante. En esta primera 
edición, la credencial es un pequeño 
documento a color, tamaño bolsillo, que 
contiene reseñas sobre los santuarios 
y cinco espacios para poner los 
correspondientes sellos. 

La idea de los rectores es proporcionar 
al peregrino un recuerdo tangible y 
material de las visitas efectuadas a cada 
uno de los santuarios, animando así a 
completar las diferentes etapas de la 
ruta.  En palabras del presidente de la 

Hablamos muchas veces del poco 
interés hoy en la fe cristiana y a veces 
olvidamos que la evangelización 
de nuestro país no empezó muy 
exitosamente. Hasta el apóstol 
Santiago se sintió desanimado a 
orillas del Ebro. La Virgen María 
le entregó el pilar, la base donde 
sustentar la misión en estas tierras. Se 
entregó Ella misma como cimiento de 
la evangelización.

Nuestra tarea evangelizadora, que 
debe ser nueva en su ardor, métodos 
y expresión, tiene dos aspectos 
inmutables: su contenido (el kerigma) 
y donde debe apoyarse (en la Virgen 
María). Si nuestra evangelización no 

Consciente de que la infinitud de 
Dios nunca se agota en imágenes o 
palabras, y de que su libertad no se 
puede manipular, la idea central de 
esta obra es dar a conocer la belleza 
de la Palabra de Dios que se encarna 
en el mundo, como alianza de amor 
definitiva. 

En la forma musical de una 
cantata se va desarrollando en el 
‘pentagrama sagrado’ por medio 
de siete arias de Johann Sebastian 
Bach -que incluyen recitativos, 
dúos, ariosos y corales-, en las que 
Jesucristo, con su voz y su vida, 
hace eficaz la Palabra y va dando 

es muy eficaz… ¿habremos olvidado 
poner su verdadero cimiento?

Pidamos que Ella sea pilar y sustento 
de nuestras vidas y tareas con el 
himno a la Virgen del Pilar, que 
podemos escuchar interpretado por 
su Capilla de Música junto a los 
Infanticos, dirigidos por el maestro 
José María Berdejo.

Podéis teclear este enlace en vuestro 
dispositivo digital:  
youtu.be/XOu5LcDq9p8

Antonio J. Estevan 
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

cumplimiento a lo anunciado en 
la Primera Alianza, revelando su 
filiación divina, su misterio de amor 
eterno y salvación en el mundo, y su 
invitacion al hombre al encuentro 
con él y al seguimiento para alcanzar 
su auténtico destino.

Su autora es la mezzosoprano Pilar 
Márquez Olazagarre. Ella ha actuado 
acompañada de orquestas como 
la Nacional de España, con la que 
interpretó la novena sinfonía de 
Beethoven. Actualmente compagina 
su carrera artística con seminarios, 
conferencias y escritos relacionados 
con sus estudios teológicos.

Asimismo, Cremades está convencido 
de que “este es solo el primer paso. Una 
vez conseguido lo más difícil, la puesta 
en marcha y plasmación del proyecto, 
tenemos que pensar en evolucionar y 
mejorar el pasaporte en cada nueva 
edición, dando entrada a nuevos 
alicientes y estímulos”.

Los pasaportes pueden adquirirse por 
un euro en las oficinas de información 
o atención de los santuarios. Cada 
donativo servirá para mantener la 
Ruta Mariana y poder editar nuevos 
pasaportes. El sellado, en cambio, es 
gratuito, y permitirá a los viajeros o 
peregrinos inmortalizar sus pasos. 
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Los pasaportes se han inaugurado este curso. 

El pasaporte 
proporciona 
al peregrino 
un recuerdo 

tangible de 
sus visitas

“



ACTUALIDAD_ Jaca8 9 de octubre 2016 /  Iglesia  en Aragón

Iglesia  en Aragón

Publicación semanal de las diócesis aragonesas. Dirección: José Antonio Calvo. Jefe de redac-
ción: José María Albalad. Redacción: José María Ferrer (Barbastro-Monzón), Lara Acerete (Hues-
ca), Ricardo Mur (Jaca), Andrés Roque (Tarazona), José Antonio Lázaro (Teruel y Albarracín), 
Rocío Álvarez y Jesús Fuertes (Zaragoza). Plaza de la Seo, 6. 50001 Zaragoza. Tel 976 394 800. 
Fax 976 203 174. Web: www.iglesiaenaragon.com | redaccion@iglesiaenaragon.com Imprime: 
Impresa Norte D.L. Z 1136-2016

OCTUBRE. 26 de octubre, 20 h: 
Inauguración del Curso Ecuménico. 
Presentación del libro de  D. Álvaro 
López Asensio. Tema: “Judíos 
conversos e inquisición en Aragón 
durante la Edad Media”. Lugar:  Molino 
Periel. Sabiñánigo.  

30 de octubre: Día de la Reforma 
protestante. Iglesia Metodista “El 
Buen Pastor”. Lugar: Sabiñánigo.

NOVIEMBRE. 9 de noviembre, 
20 h: Estudio Bíblico Ecuménico. 
Tema: La Misericordia. Ponente: D. 
Carlos Jarne. Lugar:  Club Parroquial 
Cristo Rey. Sabiñánigo. 

23 de noviembre, 20 h: Encuentro 
Ecuménico de Oración de Adviento. 
Predica: Rvdo. Noel A. Díaz. Lugar: 
Club Parroquial Cristo Rey. Sabiñánigo.

ENERO. 18 de enero, 20 h: 
Inauguración de la Semana de Oración 
por la Unidad de los Cristianos. Lugar: 
Iglesia de Cristo Rey. Sabiñánigo.  

Estos días ha salido a la luz una guía 
que recoge nueve rutas patrimoniales 
del románico. Se trata de un boletín 
divulgativo, editado por el Museo 
Diocesano de Jaca, la Comarca de 
la Jacetania, el Instituto de Estudios 
Altoaragoneses, la Asociación Sancho 
Ramírez y el Consorcio del Castillo 
de San Pedro, que pretende dar a 
conocer lugares y monumentos  
románicos, todos ellos de la comarca 
de la Jacetania y muchas veces, 
si no desconocidos al menos si 
desapercibidos.

Las rutas son la ciudad de Jaca, 
la Canal de Berdún, el valle del 

Subordán, San Juan de la Peña, Bailo, 
el Campo de Jaca, la Garcipollera, el 
Valle del Aragón y Navasa. Se han 
impreso 4.000 ejemplares. Puede 
adquirirse en el Museo Diocesano.

Rutas patrimoniales por Jaca y la 
Jacetania

Delegación de 
Patrimonio Cultural. 
Memoria 2015 (VI)
Asuntos varios

20 de enero, 20 h: Conferencia por 
Dª. Inmaculada González. Casa de 
la Cultura “Antonio Durán Gudiol”. 
Lugar: Sabiñánigo. 

23 de enero: Oración por la Unidad 
de los cristianos. Lugar: Arciprestazgo 
de Biescas. Panticosa

FEBRERO. 15 de febrero, 20 h: 
Estudio Bíblico Ecuménico. Tema: La 
Iglesia que sufre (Ecumenismo de 
sangre). Lugar: Club Parroquial Cristo 
Rey. Sabiñánigo.

MARZO. 15 de marzo, 20 h: 
Estudio Bíblico Ecuménico. Tema: El 
Antiguo Testamento nos habla de 
Jesús. Ponente: D. Daniel Vergara. 
Lugar: Club Parroquial Cristo Rey. 
Sabiñánigo.

MAYO. 31 de mayo, 20 h: 
Vigilia Ecuménica de Pentecostés. 
Lugar: Club Parroquial Cristo Rey. 
Sabiñánigo.El Archivo Histórico Provincial envía 

el número 15 de DARA-Novedades, 
revista del Sistema de Archivos de 
Aragón.

> El Servicio de Conservación y 
Restauración del Patrimonio Cultural 
de la DGA solicita se autorice la 
visita, para actualizar el estudio de las 
patologías de los mismos al templo 
de San Nicolás de El Frago, a la Torre 
del Señorío de Erla, a la ermita de San 
Gil de Luna, al templo de el Salvador 
de Luesia  y al templo de los  Santos 
Julián y Basilisa de Bagüés.

> Entrega del libro del sacerdote 
“José Pardo Asso” de Oscar Latas de 
Sabiñánigo, en la presentación del 
mismo en Santa Cilia.

> Programa del XXIX Congreso de 
Archiveros de la Iglesia en España 
a desarrollar los días 14-18 de 
septiembre en Zaragoza, Huesca y 
Jaca.

> Visita del Sr. García Cid, técnico del 
Patrimonio de la DGA en Huesca, a la 
iglesia parroquial de El Salvador de 
Majones.

Equipo ecuménico de Sabiñánigo. 
Calendario de actividades

> Carta de despedida de la concejala 
de Cultura del Ayuntamiento de 
Jaca, María Jesús Abad Medina, 
agradeciendo la colaboración prestada 
por la Delegación Diocesana del 
Patrimonio Cultural.

> Solicitud de la Asociación Cultural 
“Sancho Ramírez” para hacerse cargo 
de la apertura, vigilancia y limpieza de 
la ermita de Santa María de Iguácel y 
parroquial de El Salvador de Majones, 
en julio-agosto.

> Envío de “Proyectos de arte sacro 
en piedra natural” realizado por la 
empresa Cuellar Arquitectura del 
Mármol.

> El Departamento de Cultura de la 
DGA envía el documento del acuerdo 
sobre “Autorizar cata en cubierta de la 
iglesia de San Esteban de Sos del Rey 
Católico”.

> La empresa Solocín Service S.L. 
envía propaganda sobre instalaciones 
eléctricas en iglesias.

> El Arzobispo de Zaragoza invita a la 
inauguración de la exposición “Mantos 
de Ntra. Sra. del Pilar” el 1 de octubre.

Iglesia de Majones

Cartel promocional


